

ESPAÑA . . . 1'25 PTAS. AL MES
 EXTRANJERO . . . 2'25 id.
 NÚMERO FUERTO 5 céntimos
 IDEM ATRASADO 10 id.

LA TARDE

TELÉFONO 132

Apartado n.º 15

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

1--Brossa--1--pral.

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Año I

Palma de Mallorca sábado 18 de Abril de 1903

Núm. 48

ALMACENES SAN JOSE DE IGNACIO FIGUEROLA

Brando esquina Borne

Mantos blonda, Velos Mantilla, Damasos seda, Armures y Merinos
 Camisería, Corbatería y Géneros blancos

Vinos finos de todas clases

Las personas inteligentes y de buen gusto pidan en las bodegas de T. MANZANARO el legítimo

Vino Tinto de Valdepeñas
 de calidad pura, auténtica y garantizada que es el mejor y más selecto de los vinos de mesa, que se vende al precio de 55 céntimos litro.

Este vino es sin adición alguna de aguardiente, como lo demuestra su baja graduación alcohólica de 13 y medio grados; dicho vino es de dos años de bodega, puede guardarse todo cuanto tiempo se quiera sin cuidado de que se pique ni deposite hez ninguna.

También se vende en este establecimiento la

GERVEZA ALEMANA
 del fabricante Dann al precio de 0'40 cts. litro

Servicio á domicilio esmerado y puntualidad

Bodega Alicantina
 Jaime II, 105

Las Cubas de Oro
 Paseo del Borne, 90

La venta del Principal

Opiniones

Dice *La Unión Republicana* de ayer en su crónica teatral; que en vista del sistemático retraimiento que observa nuestro público respecto del teatro Principal, ha llegado el momento de proceder á la venta del edificio.

En efecto; la asidua concurrencia de palmasanos á un espectáculo que no tan solo no tiene en sí nada de artístico, sino que en frecuentes ocasiones llega hasta la obscenidad, y el desdén con que, por otra parte, se mira á la notable compañía que actúa en nuestro primer coliseo, puede depender de varias causas.

Consideramos como causa principal el agotamiento intelectual y carencia de sentido artístico que aquí impera; y secundaria, las malas condiciones de nuestro teatro, dada la costumbre de nuestro público de no concurrir á las localidades más que en los días festivos.

De ambos males, es indirectamente responsable nuestra Diputación Provincial, ya que el primero obedece á la falta de cultura y el segundo á la propiedad del edificio.

Si se desea atajar el primero, es necesario hacer un esfuerzo á fin de que en el Principal desfilen continuamente las mejores compañías que sea posible contratar, en relación á nuestras fuerzas, seleccionando los repertorios, y de esta manera entablar paulatinamente una corriente de comparación en los espectáculos cuyo resultado inmediato sería desarrollar el buen gusto en nuestro público.

Claro es que para ello se necesita dar ciertas garantías á los empresarios ó compañías que trabajen en aquel teatro, pero tenga en cuenta nuestra corporación, que deber suyo es el fomento de la cultura en esta provincia, y no sería éste el primer caso en que las Diputaciones Provinciales subvencionaran los espectáculos teatrales.

En cuanto á las malas condiciones de nuestro teatro, se concibe fácilmente que dadas las trabas que existen en España en todo lo que depende de una corporación oficial, no puede hacer la Diputación lo que haría un particular, adaptando aquel edificio á las necesidades y costumbre del público palmasano, y por esta razón nos apoyamos la idea apuntada por *La Unión Republicana*.

Téngase en cuenta, que hoy que aquí domina el ansia de implantar en gran escala la industria del forastero, habríamos de merecer un deplorable concepto, si no pudiéramos ofrecer á nuestros huéspedes otro espectáculo que el género chico.—C.

Gracia forzosa

El Gobierno de S. M. ha dispuesto honrar á todos los servidores activos del Estado con la medalla creada en 19 de Junio próximo pasado para conmemorar el acto de la jura del Rey D. Alfonso XIII.

Y ya ha comenzado en los Centros y dependencias públicas el reparto de diplomas ó certificados de concesión de la preciada merced.

Poco acostumbradas las clases civiles á ser favorecidas con una gracia general, no se explicaban el otorgamiento de la distinción, hasta que en la entrega del correspondiente documento han venido los habilitados á aclarar el misterio.

Publicado en la *Gazeta* el Real decreto de creación de la medalla, el ministerio de Hacienda se apresuró á hacer una cuantiosa tirada de diplomas con el timbre prevenido por la ley de su razón, que importa dos pesetas en los de la de plata, destinado á todos los funcionarios superiores y subalternos de la Administración, y diez céntimos en los de la de bronce, para porteros y ordenanzas.

Creía por lo visto el Gobierno que acudirían como moscas los aspirantes á lucir la medallita con cinta roja y pasador dorado, y puso, como término del plazo para solicitarla, la fecha de 1.º de Octubre de 1902.

Pero transcurrió el plazo, y fueron tan contados los peticionarios, que hubo necesidad de prorrogarlo.

Y en vista de que á pesar de la prórroga pasaban días y semanas y meses, y continuaban inéditos los certificados con su timbre y las medallas de plata y bronce (las primeras sobre todo) en que había puesto toda su cien veces probada pericia artística y esperanzas de legítimo lucro un famoso grabador, alguien, celoso de los prestigios de la Corona é interesado á la vez en que no se perjudique el Tesoro, concibió la luminosa idea de dar salida, colocándose por el dinero á los funcionarios públicos, á todo aquel papel que, de otra suerte, estaba condenado á envolver comestibles peninsulares y ultramarinos.

Y como lo pensó, lo hizo, infringiendo el art. 4.º del decreto de creación, en el que se previno que los que desearan ser agraciados lo solicitasen de la Presidencia del Consejo de ministros, y el 2.º, que limitó la gracia á los que en el desempeño de funciones oficiales hubieran concurrido al acto de la jura ó á las festividades con que ésta fué solemnizada, pero sin imponer en modo alguno su adquisición.

Por supuesto, ante el temor de que los agraciados declinasen el honor que se les entraba por las puertas, ante la

perspectiva de veinticuatro horas sin carne en el puchero y sin pan en la cesta para sus hijos, que es lo que, en realidad significa la condecoración á los empleados de 4 y 5.000 reales con descuento, se ha prescindido de la obligada consulta al personal.

Quieran, pues, ó no quieran, ó mejor dicho, puedan ó no puedan, conmemorarán los funcionarios públicos y sus familias, y muchos en forma que no se olvida fácilmente, con hambre, la jura de S. M.

Jefes y habilitados de oficinas conocemos, que citaremos nominalmente si preciso fuere, que han hecho de este ayuno forzoso cuestión personal y han anunciado que descontarán el importe de la póliza en la nómina del mes corriente.

Bonita manera de sumar voluntades á la Monarquía é inmejorablemente elegida la ocasión.

(Del *Heraldo* de Madrid)

La prensa de Madrid

Madrid 15.—El *Imparcial* justifica su oposición al Gobierno diciendo á *La Epoca* que esa es la actitud de toda la prensa, menos los periódicos ministeriales, y que ese es el criterio de todos los españoles, no solo en las clases populares, sino también en las más ilustradas, y que, quizás, el mismo Señor Silvela, cuando se encuentre en la intimidad, confiese el fracaso del Gobierno.

Dice que es un hecho indiscutible el fracaso de Maura, que se volverá á su casa con igual séquito que trajo, y dejando destrozado ó muy mermado, por lo menos, el partido conservador.

Termina diciendo que ante el empuje de la ola que avanza creciendo en fuerza, el Gobierno no tiene fuerza ni prestigio alguno.

El *Liberal* comenta el telegrama de Manila que dice como ha sido puesto á flote el crucero *Reina Cristina*, echado á pique por la escuadra americana, y dentro del cual han sido hallados ochenta esqueletos.

El colega se expresa con la amargura que es natural contra los protagonistas de esta causa, en la cual los mayores criminales se han otorgado á sí mismos el sobreesimiento.

Pero—dice—hay que pagar lo que no se ha pagado.

Para el muerto de 1898, ni en el mar ni en la tierra hay sepultura.

Vuelva y volverá siempre, como el remordimiento á las conciencias endurecidas, como el pus á las heridas mal cicatrizadas.

El *Pais* ensalza la personalidad del Sr. Costa: hace la crítica de su discurso; habla de las campañas por Costa realizadas y de los libros que ha publicado, y termina expresando el matiz que dentro de la República le corresponde.

Extranjero

Viaje de Mr. Loubet

El presidente de la República francesa ha llegado felizmente á Argel después de una travesía algo penosa, siendo recibido en la capital de la colonia argelina, con un entusiasmo que superó á todo lo que se esperaba, significando tal recepción primero el amor que tiene aquella colonia á la metrópoli y la gran popularidad de que goza Mr. Loubet, tipo casi perfecto de lo que debe ser el presidente de una gran república.

Nótese ahora que es la vez primera desde los tiempos de Napoleón III, que el jefe de la república francesa haya visitado personalmente su gran colonia africana y nótese asimismo que desde aquella época ha crecido aquella convirtiéndose en imperio colonial.

Desde el año 1865, fecha en la cual visitó Napoleón III la Argelia, ha aumentado la población indígena de aquella colonia de algo menos de tres millones de habitantes á más de cuatro millones setecientos mil, mientras que la población francesa que no era en 1865 más que de 120,000 almas, es ahora tres ó cuatro veces más numerosa.

Nótese asimismo que los dos cami-

nos de hierro muy cortos que había en la colonia argelina se han convertido en una red de más de 3,000 kilómetros uno de cuyos extremos penetra hasta el interior del desierto.

Nótese por fin que desde aquel tiempo, se ha unido la capital de la Regencia de Túnez con el mar por medio de un magnífico canal navegable y que en Caserta se ha construido uno de los mejores arsenales que existen en Africa.

Al entrar en la bahía de Argel el «Juana de Arco» que conducía el presidente y la escuadra que le escoltaba fueron saludados al cañon por la escuadra rusa, formada por cuatro buques de combate, la escuadra italiana que forman los acorazados *Sicilia, Agordat, Garibaldi* y *Varese*, la escuadra inglesa formada por los grandes navios de combate *Magnificent, Mars, Jupiter* y *Prince George* y por los cruceros españoles *Pelayo* y el portugués *Dom Carlos*.

Llamó mucho la atención las grandes deferencias y cortesías que por parte de la población y por las escuadras extranjeras ha sido objeto la dotación del crucero español *Pelayo*, cuyo comandante en especial es objeto de las mayores atenciones.

El viaje de Eduardo VII.

En la tarde del martes próximo pasado pasó á la vista de Argel la escuadra compuesta de siete cruceros, que escoltando el yate *Victoria and Albert*, que conduce al rey Eduardo VII de la Gran Bretaña, salió en la mañana del lunes de Gibraltar con rumbo á Malta.

Al pasar la escuadra inglesa saludó la artillería de la plaza con 101 cañonazos, mientras que uno de los buques de guerra extranjeros izaba el pabellón británico en el palo mayor, haciendo una salva de 21.

Pocas horas después desapareció la escuadra real en el horizonte.

El programa de los festejos dedicados al monarca inglés en Malta es el de costumbre: banquete, recepción, baile, concierto, paseo con antorchas, revista militar y naval, visitas á las casas de beneficencia, hospital, función de gala en el teatro, iluminaciones, regatas, adornos de calles y embarcaciones, etc., etc., y... una partida de polo entre los oficiales del ejército y los de la armada.

Esperando su pronta llegada, siguen en Nápoles y Roma con febril actividad los preparativos para recibir dignamente al rey Eduardo VII, al cual se harán los mismos agasajos que al emperador Guillermo de Alemania.

Respecto á la visita del soberano inglés al venerable León XIII, se ha dispuesto que el cortejo real salga de la embajada británica directamente para el Vaticano, en donde hará una compañía de guardias suizos los honores de ordenanza al rey Eduardo al entrar éste en el patio de San Dámaso, acompañándole después con banderas desplegadas toda la guardia palatina.

Al pie de la gran escalinata recibirán al monarca todos los altos funcionarios de la corte pontificia, á cuyo frente estará el príncipe de Ruspoli, el Maestro de Ceremonias y los chambelanes conduciéndole hasta la habitación en donde le esperará León XIII rodeado de los cardenales y la guardia noble.

De Italia irá, como ya saben nuestros lectores, á París en donde permanecerá tres ó cuatro días.

Por cierto que la prensa rusa da la mayor importancia política á la visita de Eduardo VII á la capital francesa, ya que tal visita significa y esto lo ve hasta el más miope, una aproximación política entre Francia é Inglaterra que será en extremo favorable á la paz europea.

Mercados americanos

Habana, 28 marzo.

Azúcares.—Nuestro mercado, como consecuencia, á las noticias de baja que se han recibido de los mercados del exterior, ha continuado con precios flojos, y sin embargo, los tenedores, que ya no confían en la dichosa reciprocidad con los Estados Unidos, se han decidido á vender por el temor de que sea mayor el descenso de los precios, pues tienen el ejemplo de lo que resultó con la zafra anterior. Así es que sabemos, por las notas publicadas, haberse colocado para el mercado americano:

7,740 sacos centrifuga, pol. 95,97, de 3.67 á 3.48 1/2 rs. arroba, sacos á 50 cts., y otras partidas á idénticos precios.

Cotizamos pues: Centrifugas pol. 96, á 3 3/8 reales arroba.

Aguardiente de caña.—Ha tomado algún favor este artículo. Por el vapor *Catalina* se ha exportado una regular cantidad y para el consumo interior se nota bastante animación.

Cotizamos de pesos 9 1/2 á 10 los 125 galones 22º, incluso envase, y de pesos 7 1/2 á 8 los 130 galones sin envase.

Alcohol.—En la decena que termina, la demanda de este producto ha sido muy activa por lo que su precio ha mejorado un tanto.

Cotizamos en firme entre pesos 22 y 21 los 173 galones de las marcas *El Infierno* y *Cárdenas* y de otras no tan acreditadas de pesos 19 á 20. Estos precios son sin envase.

Cera amarilla.—También hay gran escasez de existencias y se nota demanda por el artículo. Con este motivo los pequeños lotes que llegan al mercado se colocan con facilidad de pesos 27 á 29 quintal según clase.

Cera Blanca.—Está muy escasa y por algunos lotes que se consiguen se pagan á pesos 40 á 35 quintal, precio á que cotizamos.

Miel de abejas.—Escasea mucho y obtiene inmediata salida para los Estados Unidos y Europa la poca que llega al mercado. Cotizamos de 35 centavos galón.

COMERCIO EXTERIOR DE ESPAÑA

Exportación en Febrero de 1903

El último Resumen mensual de la *Estadística del Comercio exterior de España* publicado por la Dirección General de Aduanas correspondiente al mes de febrero de los años 1901, 1902 y 1903 arroja los siguientes datos con respecto al movimiento de exportación durante dicho mes de febrero de 1903 en comparación con igual mes del año anterior.

Han tenido aumento en la exportación durante dicho mes de febrero en el grupo de minerales y cerámica los artículos siguientes: galena no argentífera, minerales de plomo, blanda, mineral de cobre, mineral de hierro, losetas y mosaico, azulejos, loza ordinaria, loza fina y porcelana, y en la clase del Arancel que corresponde á metales y sus manufacturas han tenido aumento en su exportación la plata en joyería y vajilla, desperdicios de platero, hierro forjado y acero en barras, hierro en carriles inutilizados, en objetos labrados, cáscara de cobre, cobre negro y el viejo, cobre en torales, en planchas y clavos, cobre, latón y bronce labrados, plomo pobre en galápagos, plomo en tubos, plomo labrado en otras formas, otros metales y aleaciones y plata en pasta.

En el renglón de drogas y otros productos químicos han tenido aumento en la exportación el aceite de cacahuate y otras semillas, la borra de aceite de oliva, el regaliz en rama, los productos vegetales no expresados, el cremor tártaro, el jabón común, la cera y estearina en velas, la perfumería y esencias y en el de manufacturas de algodón han tenido aumento los tejidos de algodón blancos, los tejidos y estampados, los tejidos de punto.

En cuanto á las manufacturas de otras fibras vegetales nótese también

Anunciar es dinero.
 Saber anunciar,
 es un secreto.
 ¿Queréis conocerlo?
 Agencia Serra Publicidad
 21-Luz-21
 Ideas y presupuestos gratis

aumento en la exportación de jarca y cordelería, tejidos cruzados de hilo y de otras fibras vegetales, encajes de hilo, y en cuanto a la lana y sus manufacturas ha habido aumento en la lana sucia, tejidos de punto, paños de lana pura, tejidos de lana pura y con mezcla de algodón.

También se nota aumento en los desperdicios de seda, papel hecho a mano, papel para fumar, estampas, maderas sin labrar, corcho en tapones y en otras formas, esparto en rama, esparto obrado, trapos para fabricar papel, ganado asnal, vacuno, de cerda, las pieles excepto las de ganado lanar y cabrio, suela ó corvejel, pieles de becerro curtidas, badanas, tafletes y pieles adobadas, calzado, maquinaria, jamones y carnes saladas, manteca de vacas, pescados frescos, langostas y mariscos, sardina salada y prensada, los demás pescados curados, arroz, cebada, centeno, harina de trigo, garbanzos, las demás legumbres secas, hortalizas, almendra en cáscara, aceitunas, avellanas, nueces, pasas, naranjas, uvas, cominos, pimienta molida y sin moler, aceite de oliva, aguardiente común, anisado, espíritu, vino común exportado a Francia, Inglaterra, resto de Europa y América, Cuba y Puerto Rico, resto de América y otros puntos y vino generoso, algarrobas, conservas alimenticias, embutidos, chocolates, abanicos, alpargatas, cerillas fosfóricas y naipes.

En cambio han sufrido descenso en la exportación por las Aduanas de la Península e islas Baleares durante el mes de Febrero del año 1903 comparado con igual mes de 1902 los artículos siguientes: carbones minerales, alquitranes, breas, galena argentífera, calamina, mataborriza, pirita de hierro, tierra manganosa, hierro colado en lingotes, azogue ó mercurio, plomo argentino en galápagos, zinc en barras y planchas, oro en pasta y en moneda, plata en moneda, aceite de almendras, corteza y otras materias curtientes, cacahuete, regaliz en extracto y en pasta, azufre, cloruro de sodio, (sal común), tártaro crudo y rasuras de vino, hilaza de cáñamo y iño, tejidos llanos de hilo, lana lavada, mantas, paños con mezcla de algodón, capullo de seda, seda para coser, tegidos lisos de seda, tegidos de seda labrados, papel continuo, papel de cartas y los sobres, libros y papel de música, papel para empaquetar, corcho en planchas y encuadrillos, ganado caballar, mular, lanar, cabrio, pieles de ganado lanar sin curtir y pieles de ganado cabrio, vaqueta, aves y caza, carnes frescas, tocino y manteca de cerdo, maíz, trigo, ajos, patatas, almendra en pepita, castañas, higos secos, frutas secas, granadas, limones, frutas frescas, anís, azafrán, vinos amontillados y olorosos de Jerez, alpiste, dulces, pastas para sopa y cerillas fosfóricas.

Nuestra exportación continúa siendo la misma, sin que por ahora se vislumbre una situación de mejora en nuestro comercio, pues como hemos dicho varias veces, la nación que exporta primeras materias enriquece a las demás y por ahora los renglones más importantes de nuestro comercio exterior son el mineral de hierro, de cobre, la cáscara de cobre, el azogue ó mercurio, el plomo, la lana sucia, las naranjas, el aceite de oliva, el vino común y las conservas.

Nuestra tan decantada regeneración ha de empezar por el lado económico y nuestro comercio é industria no serán prósperos hasta que la base principal de nuestra exportación sean las manufacturas.

Continuaremos en otro artículo y cerramos éste con mil plácemes a nuestra celosa Dirección general de Aduanas, cuya actividad estadística es superior á todo encomio.

PEDRO ESTASÉN.

Nuestros corresponsales Calviá 17. Ayer mañana á las siete de la misma ocurrió en esta villa una sensible desgracia.

Un joven llamado Guillermo Cervera y Palmer, de 16 años de edad que guiaba un carro cargado de haces de pino, al encontrarse en el camino que conduce á la carretera de Andraig tuvo la desgracia de caerse, y dar con la cabeza contra una piedra de grandes dimensiones, produciéndose una herida de bastante consideración.

Auxiliado por varios vecinos de aquellos contornos, fué trasladado á la casa del facultativo municipal falleciendo á los pocos momentos de resultados de la caída.

Dicho joven gozaba de generales simpatías entre el vecindario y estaba de mozo de labranza en el predio de Son Vich.

El señor Juez acompañado de una

pareja de la guardia civil, se personó en el lugar del suceso instruyendo las oportunas diligencias. — C.

Juicio por Jurados

Homicidio Veredicto

Después de haber hecho el señor Presidente el resumen de los informes del ministerio fiscal y de la defensa, se suspendió la sesión para pasar á la deliberación de los señores Jurados.

Reanudada la sesión diez minutos más tarde, el Jurado dicta veredicto de inculpabilidad; no hallándose conforme el ministerio fiscal, pide á la Sala sea revisada la causa por nuevo Jurado, pidiendo además continúe el procesado Juan Perelló en prisión preventiva hasta el señalamiento del juicio.

Y termina la sesión. Son las dos menos cuarto.

Diputación provincial

Sesión del 17 abril de 1903

Se reunió en sesión ordinaria bajo la presidencia del Sr. D. Guillermo Sancho y con asistencia de los vocales señores Socías y Canals.

Leída el acta de la sesión anterior fué aprobada por unanimidad.

En igual forma se aprobaron los pliegos de reparos motivados por el exámen de las cuentas de fondos municipales de Ciudadela y Buñola correspondiente al año económico de 1897-98.

Se dió cuenta del expediente instruido con motivo de la suspensión decretada por el Alcalde de Felanitx, de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de aquella ciudad en la sesión extraordinaria celebrada el 29 de Marzo último por los que resolvió destituir al secretario de aquella corporación don Miguel Roca y Masutí nombrando interinamente á D. Miguel Bordoy y Sitjar y nombrar escribiente de Secretaría á D. Mateo Roselló y Roselló; acordándose manifestar al Sr. Gobernador de la Provincia que para proponer la resolución que en definitiva proceda, juzga indispensable la Comisión provincial que se haga constar en el expediente, á instancia de quien fué convocada dicha sesión extraordinaria.

Se acordó autorizar á Miguel Camp y Antonia Trias para prohiar á la exposición de la Inclusa de Mahón Cresencia Juanelá.

Accediendo á lo solicitado por los Alcaldes de Ciudadela, Ibiza y Dayá se acordó suministrarles la linfa vacuna necesaria para vacunar en dichos puntos.

Se acordó admitir en la casa de Misericordia al niño Bartolomé Obrador hijo de Agueda Obrador Martín natural de Felanitx.

Se aprobó el estado demostrativo de los gastos originados por las obras ejecutadas por administración en los edificios provinciales.

Se acordó satisfacer á D. Pedro Llorens con cargo al crédito correspondiente, la cantidad de 1095 pesetas que debe percibir por los trabajos de restauración de las decoraciones del Teatro Principal.

Se acordó satisfacer á Don Jaime Martorell la cantidad de 609'12 pesetas por 2256 raciones de pan y rancho suministradas á los presos de la cárcel.

Se acordó satisfacer á los señores Verger Salvat y C.ª las cantidades de 497'66—914'26 — 953'82 — y 422'04 pesetas por ropa á los asilados de la Casa Misericordia.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó sesión.

Tráfico marítimo

Salidas

Ayer salieron las potacras goletas *Lareño* y *Maria* que habían suspendido su salida á causa del mal tiempo; igualmente salieron el vapor *Lulio* á las 6 de la tarde para Barcelona; el vapor *Cabrera* para la Isla de su nombre; y el laud *Internacional* para Santany.

Entradas

Día 17—A las 10 de la mañana el vapor *Balear* procedente de Valencia con escala en Ibiza; el vapor *Cabrera* de Cabrera; el vapor francés *Maronsia* de Cagliari y el laud *Joven Luisa* de Ibiza.

Esta mañana ha fondeado al lado del cañonero *Vicente Yañez Pinzón* la goleta yach francesa *Tritionia* procedente de Sóller y á las ocho y media el vapor correo *Beller* de Barcelona.

En el vapor *Beller* ha venido el Excmo. señor D. José Cotoner, Conde de Sallent, D. Bartolomé Serra é hijo,

D. Juan Delmit y señora, D. Jacinto Tortella, D. Miguel Serra del comercio, D. Bartolomé Pons, D. José Matis, D. Manuel Ruiz, D. Antonio Canals, D. Antonio Costa, D. Antonio Alba Real, D. Andrés Iglesias, D. Gabriel Ferrer y el concejal señor Castañer.

El vapor *Montevideo* de la Compañía Trasatlántica salió el 14 del actual del puerto de Colón con rumbo á Curacao.

Locales

Solemnes exequias

Acordado por el Cabildo de nuestra Catedral se celebraran el lunes próximo á las once de la mañana, solemnes honras fúnebres en sufragio del alma del Excmo. Sr. D. Práxedes Mateo Sagasta.

El Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha invitado á dicho acto á las autoridades y corporaciones.

Seguramente asistirán al acto en corporación la Diputación y el Ayuntamiento.

Enseñanza

En vista de que algunas Juntas locales de primera enseñanza, al usar de las facultades que les confiere el art. 25 del Real decreto de 2 de Septiembre último y el 75 del vigente Reglamento sobre provisión de Escuelas, las dan mayor amplitud, excediéndose en el ejercicio de aquellas, se ha dispuesto, por Real orden de 8 del actual, que por los distintos Rectorados se observe con el mayor esmero si en los Ayuntamientos correspondientes á sus respectivos distritos universitarios existen las Escuelas públicas de primera enseñanza que la ley previene, así como las Auxiliares necesarias, cuya provisión ha de llevarse á efecto únicamente con arreglo á lo que determina el expresado Reglamento, y que solo en el caso de que existan las exigidas, puedan las Juntas locales crear con carácter voluntario las que consideren oportuno, expidiendo los nombramientos para el desempeño de éstas como estimen conveniente, no pudiendo los interesados nombrados alegar derecho alguno en el Magisterio público.

Teatro Principal

El anuncio de *Idiosoneti* atrajo anoche al Principal más concurrencia que de ordinario.

El desempeño fué admirable, como la noche del estreno. En la magnífica escena final del segundo acto, que con tanta intensidad dramática expresan la Farina y Mascacchi, el público aplaudió frenéticamente, llamando á los actores por tres veces al palco escénico. En verdad debe decirse que es imposible interpretar con más fuerza, con más enérgico sentido de la desesperación, aquellas situaciones. Las gradaciones y alternativas de tono propias del desarrollo de esa tragedia fueron expresadas con una minuciosidad, con un *verismo* insuperables.

Obtuvo también muy merecidos aplausos el Sr. Beltramo.

En suma, anoche pudo convencerse una vez más nuestro público del valor de la compañía Farina.

El final de la obra fué un delirio. La pieza *Il tabarro del signor Giuseppe* finalizó la velada.

Para esta noche se anuncia el estreno de la comedia en cuatro actos de Sudermann *I fuochi di San Giovanni*, y el monólogo *Celebritá*, de Jambó, dicho por el Sr. Garzás.

Es de esperar que el anuncio de una obra del gran dramaturgo alemán, que tanto gusta en Palma, ha de contribuir á animar en gran manera las tablas de nuestro coliseo.

Llegada del Conde de Sallent

En el correo de Barcelona ha llegado esta mañana el ex-diputado por esta circunscripción, Excmo. Sr. Conde de Sallent.

Han acudido al muelle á recibirla las autoridades de la provincia y municipio, los prohombres del partido conservador, una representación del comité maurista y comisiones políticas de los pueblos, además de numerosos amigos particulares.

El Conde de Sallent viene para preparar las próximas elecciones. Sea bienvenido.

Anoche fueron amonestadas por la guardia municipal varias mujeres que promovían escándalo en la vía pública.

El Colegio Médico-Farmacéutico de esta ciudad, celebrará sesión científica el día 20 del corriente mes á las siete de la noche, continuando la discusión del tema: "El alcohol en el tratamiento de la neumonía."

Palma 17 de Abril de 1903.—El Secretario.—J. Sampol.

Llamamos la atención á la autoridad correspondiente, acerca de los abusos que cometen algunas mujeres que se dedican á expender billetes para rifas.

Militares

Clasificaciones: Ha sido declarado apto para el ascenso el primer teniente de Artillería D. Francisco Quesada Pérez que presta servicio en el Batallón de Plaza de Mallorca.

Telegramas

Servicio especial de "La Tarde" AGENCIA ALMODÓBAR

Dimisión del gobernador de Madrid.

Madrid 17-9'40

(Recibido con retraso)

El periódico *El País*, insiste en que dentro pocos días presentará la dimisión de su cargo el señor Sánchez Guerra, gobernador de Madrid, sustituyéndole el marqués de Portazgo actual alcalde.

Se indica para Alcalde, al señor marqués de Cubas.

Es posible que esta combinación produzca gran marejada política.

De las acciones de Silvela.—Repatriación de cadáveres.

Madrid 17-20 20

El presidente del Consejo señor Silvela ha declarado que no estando dominado el territorio del Riff por las tropas del Sultán, es natural que esté cerrada la Aduana de Melilla.

El mismo señor Silvela ha manifestado que los cadáveres hallados en el *Reina Cristina*, serán en breve repatriados á España.

Consejo gravísimo

Madrid 17-22'45

Barcelona.—A las cinco de la tarde de hoy se agravo considerablemente el diestro *Conejito*.

Las pulsaciones ascendieron á 106 por minuto.

En su vista se alejó á la familia del enfermo.

Los médicos celebraron consulta reconociendo la gravedad del caso á consecuencia de haberse producido una considerable infección.

El enfermo está abatidísimo y llora constantemente.

Celebróse una nueva consulta en la que se cree quedó acordada la amputación, pero la muerte es inevitable dada la postración del enfermo.

Conferencia.—Liquidación.—La salud del Papa

Madrid 17-23

Han conferenciado detenidamente los Sres. Silvela y Pidal.

Asegúrase que este último se decidió á aceptar la Presidencia del Congreso.

En la última liquidación del Banco resulta á favor del Tesoro un saldo de trece millones en efectivo, cinco en efectos, uno y medio en cuentas corrientes en oro y además treinta millones en amortizable.

Roma.—El catarro que padece S. S. el Papa Leon XIII ha recrudecido, por lo cual reina gran alarma.

Miting electoral.—Crisis.

Madrid 18-2

Se ha celebrado el anunciado miting electoral; los oradores socialistas han censurado á los republicanos atendiendo á que éstos conceden escasa atención al problema obrero.

Los conspicuos conservadores habían nuevamente de la próxima crisis motivada por la presidencia del congreso.

Kábilas adictas al Roghi.—Espectación.—Táctica.

Madrid 18 2

Telegrafían de Tánger que la mayoría de las kábilas se han unido á los rebeldes.

El Roghi ha organizado cinco columnas y marcha sobre Fez.

La expectación es indescriptible asegurándose que los habitantes coadyuvan á los planes del Roghi.

Este demuestra poseer una admirable táctica, por lo que se teme que muchos leales formen causa común con los rebeldes y traicionen al Sultán.

Coacciones en Córdoba.—Bando del Gobernador.—Huelga.

Madrid 18-2

Córdoba.—En virtud de las coacciones ocurridas, se han cerrado los estancos, cafés, círculos de recreo y tabernas.

El gobernador ha publicado un bando prohibiendo la formación de grupos. La benemérita de infantería y caballería patrulla por las calles. El alcalde ha dirigido una alocución á los obreros aconsejándoles que desistan de su actitud hostil.

El Gobernador ha convocado á los mayores contribuyentes.

Han llegado al Gobierno civil varios grupos en actitud agresiva habiendo tenido que intervenir la benemérita para contenerlos.

En Alicante los obreros de ferrocarriles se han declarado nuevamente en huelga.

Consejo grave

Madrid 18-9'15

Las últimas noticias recibidas de Barcelona dan cuenta del estado grave en que se encuentra el diestro *Conejito* influyendo el aumento de la inflamación de la herida.

La irrigación de la sangre á los tejidos del talón se hace difícilísima.

Su esposa se halla sumamente aterrada, haciendo cuanto puede para contener el sentimiento tratando á la vez de reanimar el herido.

Aumenta la temperatura y la fatiga, presentándose fenómenos gangrenosos; se espera de un momento á otro tenga un fatal desenlace.

ULTIMAS COTIZACIONES

Madrid—17

4 p interior	75'15
Amortizable al 5 p	96'10
El. Carpetas	76'05
Banco de España	480'00
Arrendataría de Tabacos	426'00
Francos	35'95
Libras	34'19

Bolsa

Barcelona—17

4 p interior	75'15
5 p amortizable	96'02
Nortes	61'40
Alicantes	58'40
Francos	35'95
Libras	34'19

Trónica religiosa

Cultos para mañana.

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en San Cayetano dedicadas á san Francisco de Paula.

A las seis de la mañana exposición; á las diez misa de Gounod cantada á cuatro voces solas dedicada al Sagrado Corazón de Jesús, ensalzando las glorias del humilde fundador de los Mínimos el Rdo. Padre Miguel Roselló S. CC.

Por la tarde rosario, continuación del Triduo, himno reserva.

Santo del día de mañana

San Vicente de Colibre

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 18 9 m. Añua

Barómetro	65.5 mm.
Termómetro	10.8 g. ct.
Máxima al sol	19.2 >
Máxima á la sombra	14.0 >
Mínima á cubierto	7.8 >
Mínima á descubierto	5.2 >
Dircción del viento	N.E.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h.	7.8 kg.
Kilómetros recorridos en 24 h.	294 >
Lluvia en 24 horas	mm.
Evaporación en 24 horas	4.1 >
Humedad á las 9	74 >
Ascenso del barómetro en 24 h.	2.9 >
Descenso del barómetro en 24 h.	>

Teatro Principal

Función para hoy

I FUOCHI DI SAN GIOVANNI

A las ocho y media.

Entrada general, 0'90 ptas.—Id. Paraiso y Tertulia, 0'60 id.

Teatro Lírico

Función para hoy

LOS GRANUJAS

EL PUÑO DE ROSAS

ENSEÑANZA LIBRE

A las ocho y media

Entrada general, 0'60 ptas.—Media entrada, 0'40 id.

Segunda Edición

La Comisión de Murallas

A las cuatro de la tarde de ayer, se reunió en el despacho del Sr. Alcalde y bajo la presidencia de éste la Comisión de Murallas del Ayuntamiento, asistiendo el concejal señor García Orell, el Ingeniero Jefe de la Provincia señor Estada y el Arquitecto municipal señor Bannasar.

Se leyó un proyecto de exposición al señor Ministro de la Guerra, en la que se hace una síntesis de lo acaecido en el derribo de murallas entre el Ayuntamiento y la intervención militar, y como consecuencia de ello se propone al señor Ministro de la Guerra ciertas modificaciones para el porvenir, en lo que se refiere a la mencionada intervención.

La exposición fué aprobada por unanimidad, resolviéndose además dar cuenta al Ayuntamiento para que le preste su aprobación definitiva.

Además el señor Arquitecto dió cuenta del proyecto de subasta formulado para llevar á cabo las obras de urbanización de los terrenos resultantes del derribo del baluarte de Zanoguera y cortinas adyacentes.

Según dicho proyecto se consignan para las obras de explanación 1323'75 pesetas; para aceras y afirmados, 24.655'71; construcción de un estanque en el centro de la plaza 1.704'32; para la construcción de cañerías de aguas potables 4.851'62 y para obras no previstas 750'50.

A la cantidad total se agrega un aumento de un quince por ciento, lo cual hace elevar la cifra que ha de servir de tipo para la subasta á la cantidad de 37.279'53 pesetas.

Para la realización de estas obras se fija un plazo de seis meses á contar del día en que el señor Alcalde participe al contratista que puede empezarla.

Dicho plazo será prorrogable en el caso de que los terrenos no resultasen firmes.

El proyecto fué aprobado por unanimidad y se dará cuenta del mismo al Ayuntamiento en la sesión próxima; al objeto de que una vez aprobado pueda anunciarse la subasta lo antes posible.

Pronósticos del tiempo

Segunda quincena de Abril

La corriente ecuatorial atmosférica alejada sistemáticamente de nuestras latitudes, se acercó á ellas desde el miércoles 15.

Esta importante circunstancia es muy favorable para que las depresiones del Atlántico avancen sin dificultad y actúen directamente sobre nuestra península, desarrollando las lluvias que todos desean, y no tengamos que lamentar ahora la repetición del fenómeno, tan frecuente en este año, de oposición de fuerzas por el Norte y Noroeste de Europa, que nos ha creado esta situación meteorológica verdaderamente difícil y anormal.

El desenvolvimiento de las opresiones oceánicas formará en nuestras regiones tres periodos lluviosos, acompañados de temperaturas inferiores ó la normal: el desde el 16 al 18, del 22 al 23 y del 26 al 28.

El primer periodo lluvioso será una continuación del cambio atmosférico, que, según dijimos en la quincena anterior, se iniciará el día 14.

Jueves 16.—Se habrá bifurcado la depresión del día anterior, pasando uno de sus núcleos por el Mediodía de la península y situándose el otro en el Cantábrico. Seguirán siendo las lluvias bastante generales y abundantes, particularmente en las zonas próximas á los núcleos perturbadores.

Viernes 17.—Los centros de baja presión referidos estarán hacia los parajes de Argelia y en el golfo de León, mientras otro núcleo borrascoso abordará el archipiélago inglés. Se producirán chubascos, especialmente desde el Noroeste al centro, con vientos fuertes de entre Suroeste y Noroeste.

Sábado 18.—La borrasca del archipiélago inglés se encaminará al mar del Norte. Continuará en la península el régimen de chubascos, en particular desde el Norte y Noroeste hasta las regiones centrales, con vientos fuertes de entre Oeste y Noroeste que harán bajar más la temperatura.

Esta perturbación atmosférica se sentirá todavía el domingo 19, en las regiones vecinas al Mediterráneo.

El segundo periodo empezará á señalarse en Portugal y Galicia el martes 21.

Miércoles 22.—El centro de otra in-

vasión oceánica se acercará al golfo de Gascuña, y un núcleo de bajas presiones aparecerá por Marruecos y Argelia. Lluvias bastante generales y alguna tormenta, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Jueves 23.—El núcleo de Gascuña se encaminará al Mediterráneo, fusionándose con el mínimo de Argelia. Seguirá el mismo régimen, principalmente en la mitad oriental de nuestra península.

El último periodo lluvioso se iniciará el 25

Domingo 26.—Una importante depresión se aproximará á las costas de Galicia y un secundario actuará por el Sudoeste. Ambos centros perturbadores ocasionarán lluvias y tormentas, particularmente en la mitad occidental de la península, con vientos del tercer cuadrante.

Lunes 27.—La depresión de Galicia se correrá á lo largo del Cantábrico, y el secundario del Sudoeste pasará por el Estrecho. Lluvias generales y copiosas, con algunas tormentas y vientos del tercer cuadrante.

Martes 28.—El centro de bajas presiones se hallará en el Mediterráneo. Seguirán las lluvias, aunque no tan generales como en el día anterior, y bajará considerablemente la temperatura.

Desde el miércoles 29 mejorará el estado atmosférico general, pero continuará aún perturbado en el Mediterráneo.

SPEJOUU.

Un joven de 25 años desea eneontrar una casa de comercio para llevar la contabilidad por la noche de siete y media en adelante. Informarán, Agencia Serra Publicidad, Luz 21, Palma.

Espectáculos

Lirico

Para esta noche se anuncian, *Los Granujas, El puñao de rosas* (estreno) y *Enseñanza libre*.

Asistencia Palmesana

Mañana se pondrá en escena en el teatro de esta Sociedad, por la compañía de los señores Llinás-Palet, el drama en un acto *La agonía* y la comedia *El Preceptor y su mujer*.

Círculo Liberal

También en este Círculo se celebrará una velada familiar con un fin benéfico, en la que tomarán parte distinguidos elementos musicales de esta capital.

Señoras

En las acreditadas perfumerías de los señores Tomás Vidal, Lúcea Canals y Francisco Meridiano SE REGALAN botes de muestra de la tan excelente CREMA IRIS el producto más maravilloso para suavizar, blanquear y aterciopelar el cutis.

Política

Esta mañana ha aparecido fijada en varias esquinas de esta capital una alocución, que la Agrupación Socialista de Mallorca dirige á la clase trabajadora, encareciéndoles voten en las próximas elecciones para diputados á Cortes á D. Toribio Reoyo.

Mercados

En las Enramadas

El mercado que en esta plaza se celebra todos los sábados, se ha visto hoy muy abastecido de ganado lanar, aves, (polluelos) y ganado de cerda.

El precio medio de los corderos ha oscilado entre 35 á 38 céntimos la tercia, esperando empero, que á última hora sufrirá alguna baja; el ganado de cerda se ha cotizado en baja y los polluelos se vendían á 50 y 55 céntimos.

También se han presentado á la venta buen número de cabezas de ganado mular y caballar siendo muy escasa la demanda.

El trigo de buena calidad se vendía desde 16'25 á 16'75 pesetas la cuartera, según clase.

En la plaza del Mercado han abundado las naranjas, legumbres, plantas de hortaliza, muebles, ferretería, hojalatería, obra de alfarería, queso, aceitunas, higos pasos, algunos nisperos, legumbres y otras.

Las frutas se vendían á precios relativamente baratos.

Del Municipio

La Comisión de Hacienda en su reunión de ayer trató de la circular publicada por el Gobernador civil sobre la ordenación de pagos de los Ayuntamientos á la Diputación provincial.

Como ésta ha hecho constar que el Ayuntamiento de Palma cumple escrupulosamente sus obligaciones, en lo que á este punto se refiere, la Comisión acordó pedir al Gobernador civil que libre al Ayuntamiento de cumplir con ciertos requisitos exigidos en la expresada circular.

Ayer tarde, á las cinco, poco más ó menos, se reunió la Comisión que entiende en el asunto relativo al edificio de Capuchinos.

Asistieron á la reunión algunas personas que pertenecían al Ayuntamiento cuando éste cedió el solar que ocupa la Diputación provincial á cambio del expresado edificio. Dichas personas hicieron algunas declaraciones, las que constarán en una información que se abrirá sobre este asunto.

Para el lunes está convocada la Comisión de Gobierno interior.

Sabemos que el alcalde pedáneo de La Soledad ha visitado esta mañana al alcalde. Le ha desmentido la denuncia que hizo el concejal Sr. Serra, quien manifestó que aquel había asegurado que los individuos de la Comisión de Obras recibían cantidades de los particulares.

La expresada Comisión ha tratado hoy de este asunto y, según nuestras noticias, el señor Serra, á quien se ha interpelado sobre esta cuestión, ha declarado que un individuo que no conoce le había enterado de que dicho alcalde manifestó, en un café del expresado suburbio, que los concejales que forman la Comisión de Obras recibían, semanalmente, cien pesetas.

El concejal don Antonio Villalonga estará encargado durante la próxima semana del servicio de beneficencia y sanidad.

Crónica religiosa

FUNCIONES PARA MAÑANA

En la Catedral á las siete y media de la mañana misa de comunión para los niños y niñas que por primera vez han de comulgar.

En Santa Eulalia fiesta del milagro del Santo Cristo que se venera en aquella iglesia, misa cantada á las diez en la cual predicará el P. Antonio López de San Felipe Neri: á las doce septenario de San Francisco de Paula y á las seis de la tarde empezará el septenario del Santo Cristo con meditación.

En San Jaime fiesta del Santo Cristo del Sepulcro á las nueve y tres cuartos hora y misa cantada con sermón por don Idefonso Rullan Presbítero á las cinco de la tarde rosario, meditación y adoración de las cinco llagas.

En Santa Cruz á las cuatro y media de la tarde empezará el septenario del Santo Cristo, con sermón que dirá el P. Miguel Cerdá Ligorista.

En San Miguel fiesta á San Francisco de Paula; á las diez misa y sermón que será el orador don Antonio Lliteras Pbro.

En Montesión á las siete y media misa de comunión para los Seglares Católicos, á las siete de la tarde ejercicio con plática por un Padre de la Compañía.

El ejercicio del día 19 de San José se practicará en las iglesias y horas de costumbre.

En San Nicolás fiesta á San Expedito á las diez misa cantada en la que predicará el P. Calonge de las Escuelas Pías.

Al anochecer último día de triduo.

Locales

Al comercio

Por Real orden se ha dispuesto que las frutas en estado natural, conservadas únicamente en agua salada, y sin que se haya empleado para su conservación ninguno de los procedimientos para que puedan reputarse como frutas en conserva, adeuden por la partida 340 del Arancel.

El paso de Sagraera.

Por el señor Alcalde se dió orden al Arquitecto municipal para que activara los trabajos de delineación del paseo de Sagraera que se proyecta.

Manifiestó el señor Bannasar que estos se hallarían ya terminados á no mediar la falta que se experimenta de delineante en aquellas oficinas.

Esto, unido á los trabajos que sufren también retraso por la expresada falta, indujo al señor Planas á ordenar al Arquitecto procediera á la formación del programa que ha de servir para las oposiciones á ingreso, que según acordó el Ayuntamiento, han de realizarse para cubrir la indicada plaza.

Este programa es muy posible sea presentado hoy á la Comisión de Obras en la reunión que debe celebrar, para su discusión.

En cuanto al proyecto antes indicado se activará todo lo posible á fin de que pueda ser en breve enviado á Madrid.

Instrucción Pública.

En la Secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública, se han recibido los títulos administrativos de las maestras interinas doña Antonia Pujol y Planells y de doña Tecla Filomena Trench de las escuelas de niñas de Ibiza y de Soller respectivamente.

Ha entrado á formar parte de la Redacción de LA TARDE el distinguido periodista y escritor mallorquin Don Rafael Ballester y Castell.

Según noticias recibidas del Fomento del trabajo nacional de Barcelona, se hallan próximas á ser vencidas algunas dificultades de tramitación que imposibilitaban de momento la remesa desde París de las medallas y diplomas concedidos á los industriales españoles premiados en la Exposición Universal de 1900.

Esta mañana han fondeado los vapores franceses *Bastiais* de Argel y *Pepin* de Valencia; este trae explosivos consignados al Sr. Bestard y el laud *Cristina* de Campos.

El *Pepin* saldrá otra vez para Valencia enseguida que haya descargado.

Durante el día 15 del actual no se registró ningún nacimiento en el juzgado municipal del distrito de la Lonja.

Ayer se sustrajo de una casa de la calle de Tierra Santa un reloj de oro con cadena del mismo metal, ignorando quien pueda ser el autor de la sustracción.

Esta mañana ha sido encerrado en el depósito de Capuchinos un sujeto que en completo estado de embriaguez promovía escándalo en la vía pública.

Por noticias particulares sabemos que el distinguido y joven médico-cirujano artanense D. José Sureda Massanet vendrá á establecerse muy en breve en esta capital.

Dicho señor está encargado de una conferencia científica en el Colegio Médico de Palma.

Las altas dotes de inteligencia y laboriosidad que adornan al Sr. Sureda y el ambiente de simpatía y valer que aquí ha de rodearle, auguran un hermoso porvenir al joven médico, quien podrá ser apreciado en lo que vale por sus colegas.

Segun relación que envía la Comisaría de Mahon aquella factoría compró diferentes géneros el día 14 ascendiendo á 4776 pesetas el total.

Por la misma comisaría se anuncia concurso para el 15 de Mayo para abastecer de víveres el Hospital militar de Mahón.

El 12 de Mayo próximo tendrá lugar en la factoría militar de Mahon la subasta para adquirir varias mercancías.

Se publicará en el *Boletín Oficial* un anuncio interesando la presentación del propietario de la sepultura número 12-2º de la Circunferencia en el Negociado de Cementerios.

Entre la carga que hoy ha traído el vapor *Beller*, figura una buena partida de harina y considerable número de ganado vacuno y mular.

En el vapor *Beller*, ha regresado de Filipinas, D. Bartolomé Serra que regresa después de una larga ausencia.

La guardia civil de Sta. Margarita participa que ha puesto á disposición del Juez municipal á un joven por intento de robo.

Por la misma se dá cuenta de la detención de un perro perdiguero que se encontró en una conejera en la que había despachado trece conejos. Hasta la fecha nadie lo ha reclamado.

Por el Juzgado de instrucción del regimiento regional número dos, se insertará en el *Boletín Oficial* una requisitoria llamando al recluta Gabriel Esteve Marqués, para que se presente en el término de treinta días.

Desde el 30 del corriente se pagarán en la Universidad de Barcelona los de-

rechos académicos de los alumnos de enseñanza oficial matriculados en el presente curso.

Los referidos derechos se pagarán en papel de pagos al Estado á razón de 10 pesetas por asignatura, debiendo acompañar tantos timbres móviles de 10 céntimos cuantas sean las asignaturas objeto de dicho pago.

En el Hospital Provincial de esta ciudad, hubo ayer el siguiente movimiento:

Existencia anterior	316
Entrados	0
Salidos	0
Fallecidos	1
Quedan existentes	315

Ultimos Telegramas

Colisión

Madrid 18-9-15

Comunican de Villagarcía que varios marineros afiliados á la *Solidaridad* pretendieron embarcarse para trabajar á bordo de un buque de vapor en vista de lo cual otros compañeros afiliados les detuvieron para impedirsele, resultando una pelea en la que tuvo que intervenir la benemerita.

Continúa la excitación en los ánimos.

Los obreros de Gijón

Madrid 18-9-15

Los obreros socialistas de Gijón proyectan una manifestación con motivo del entierro del compañero que fué muerto anoche por un anarquista.

Durante el meeting los obreros imparciales han visitado las redacciones de los periódicos protestando de la conducta de los anarquistas.

Las autoridades aumentan las precauciones á fin de evitar probables disturbios.

Triste situación

Madrid 18-9-15

Algunos telegramas procedentes de distintas comarcas de la Mancha y Andalucía, describen la desesperación en que se encuentran los labradores á consecuencia de la sequía reinante en aquellas regiones.

La langosta ha agravado la situación de los campos.

La prensa encarece al Gobierno la necesidad de ocuparse de aquella situación tristísima á fin de evitar que los jornaleros perezcan de hambre.

Los rebeldes en Tetuán

Madrid 18-9-15

Comunican de Melilla que el ejército rebelde ha llegado á Tetuán acampanado á la derecha de la ria.

Compónense dicho ejército de 400 infantes, mil jinetes y 20 personajes notables de Fez que van á ejercer los principales cargos.

De Fez anuncian que un fuerte ejército mandado por el Tuerto se dirige á castigar á los riff-ños.

En la Plaza reina normalidad habiéndose paralizado el comercio.

Alcaldía de Palma

Se previene á don Francisco Poquet y Sorá ó á sus herederos, que dentro el plazo de 15 días se sirvan presentarse en el Negociado de Cementerios, con el objeto de que manifiesten si están conformes en permitir por otra, la sepultura de su propiedad número 19 2º de la Circunferencia del Cementerio Católico de esta ciudad, abonando la diferencia de precio, ó en percibir la cantidad en que ha sido valorada, cuya sepultura debe ser exportada por hallarse en el puesto en que ha de ser construida definitivamente la escalinata de comunicación entre este Cementerio y su ensanche.

Lo que se anuncia al público para que llegue á conocimiento de los interesados, toda vez que esta Alcaldía ignora el actual domicilio de los mismos.

Palma 17 de Abril de 1903.—El Alcalde—Antonio Planas.

RHUM VICTORIA

¡PIDASE EN TODAS PARTES

Tipo litografía de B. Rotger

Lampistería EL AGUILA

30-BROSSA-30

El público encontrará en esta casa, el más precioso surtido de toda clase de aparatos **PARA GAS**

PARA PASCUAS-Visítese esta casa antes de comprar lozas, porcelanas, baterías de cocina, etc., etc. Servicio esmerado en toda clase de instalaciones. Buen gusto y economía.

GRANDES ALMACENES DE PAÑERÍA, SASTRERÍA Y NOVEDADES DE

B. GUMBAU é HIJOS (s. en c.) Tomeu de cats ATLOTS

La norma de esta casa, es economía y prontitud en el servicio. Expléndidos surtidos de géneros para la estación de PRIMAVERA

Jaime II-87 al 93 y Escursach 16 y 18

LA CATALANA

Compañía de Seguros contra incendios á prima fija. Domiciliada en Barcelona: Dormitorio de San Francisco, 5. Agente General en Baleares: Baltasar Pujol, Unión 57, frente la plaza del Mercado.-PALMA

Comercio de MADERAS

de JUAN ARNAU. Plaza del Olivar, (antiguo almacén de CAN CETRE)

METALES

Se compran á buen precio objetos y desperdicios de zinc, plomo, cobre, latón, etc. Informes: AGENCIA DE PUBLICIDAD, Luz 21.

AGENCIA FUNERARIA DE NARCISO PUIG

Jovellanos, 16, 1.

LA MAS ECONOMICA--LA MAS ACREDITADA
LA QUE OFRECE MAS SEGURIDADES
Y GARANTIAS

SERVICIO COMPLETO

Medicamentos Acreditados

Jarabe Vermífugo - Diez y ocho años de éxita creciente, demuestran lo verdadera eficacia de este medicamento. Bastan muy cortas dosis para que los niños queden libres de toda clase de lombrices, *cuchs*, y aumenten el apetito.

Callicida Sureda - Calma instantáneamente el dolor y son suficientes cuatro ó cinco aplicaciones para que desaparezcan totalmente los *callos*, *ojos de gallo* y demás dureza que aparecen en los pies.

Pastillas Sureda - *Cloro-boro-sódicas de cocaina y menthol*. - A las primeras tomas se siente la influencia benéfica de los medicamentos que entran en su composición, y desaparecen las irritaciones de la boca y garganta, calmando la tos por intensa que sea.

Vino iodo-tánico-fosfatado - Aperitivo, tónico y reconstituyente. Irrecedáneo del *Acete de hígado de bacalao*. De venta en la farmacia de J. Sureda Lliteras, Brossa 9 - PALMA Y DEMAS FARMACIAS

PRIMAVERA Y VERANO

La anti-gua casa Alabern

Calle de las Monjas

ofrece á su numerosa clientela un magnífico surtido de novedades.

MODELOS ÚNICOS PARA ESTA CASA

La antigüedad de la casa es la mejor garantía para los compradores.

Calle de las Monjas - PALMA

GRANDES ALMACENES DE TEJIDOS

Buenaventura Fuster

Galera y Plaza de Coli

PALMA

Nadie compete en economía en precio y elegancia en corte.

SASTRERIA A LA MEDIDA

Casa Barnils
Platería 23 y 25
y Sete Esquinas 23 y 25

Grandes talleres movidos á vapor

CAJAS PARA COCHES

Vicente Mas y C.
Fábrica, 18-Arrabal

Esta casa construye modelos especiales y ruega al público no olvide visitar sus talleres antes de comprar carruaje alguno.

Fábrica, 18-Arrabal

Relojería Española

30, Colón, 30

EL MEJOR JUGUETE
RELOJ INSTRUCTIVO

TACK-TACK

Entregase desmontado á los niños y éstos lo arman fácilmente colocando las piezas según numeración.

Una vez compuesto queda un precioso reloj de pared que marcha perfectamente.

DIEZ PESETAS UNO

Relojería Suiza

2, Plaza de Cort, 2

GANGA por 3 reales

50 sobres y 50 pliegos de papel inglés, colocados en un bonito estuche.

Los hay de venta en la calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort 12.

Dramas, comedias, zarzuelas y sainetes

Se hallan de venta en la calle de Palacio, frente la Diputación, números 2 y 4.

Atención agricultores
No más guano en polvo
Recomienda sin rival con el empleo de la Emulsión Australiana.
Punto de venta: Droguería de Pablo Coli é Hijo Cortistería 23 y 25 Palma.
Delegado en Mallorca B. Bosch Blasco, Concepción 70.



CARRERA DEL MAGISTERIO Y PRIMERA ENSEÑANZA

Lecciones particulares y á domicilio, á cargo de

D. Jaime Terrés

Maestro Normal y Bachiller, que vive Apuntados 45, entresuelo.

Compra-venta de inmuebles y préstamos

AGENCIA M. BERNAT Y COMPAÑIA
Calle de Rubí, 20

Fines y casas de diferente importancia dando un rédito del 6 por ciento y medio al año por cierto arrend, las hay á la venta.

Para comprar ó vender visitad antes esta Agencia.

POSTALES

con tipos, vistas y bellezas de Mallorca y del Continente.

Se venden á 10 céntimos de peseta en la librería de Roger, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial, y en la Plaza de Cort 12.

Donde fracasa la Medicina triunfa la Electricidad

Los enfermos crónicos que no ensayan el tratamiento eléctrico por medio del aparato *Electra* son víctimas de su indolencia. Las corrientes suaves de dicho aparato calman instantáneamente los dolores de cualquier clase y activan todas las funciones del organismo le dan nuevas energías y restablecen la salud.

Quien diga lo contrario es que desconoce la acción poderosa de dichos aparatos y carece por completo de las más rudimentarias nociones de la terapéutica moderna, ó sea la Electroterapia.

El mejor elogio que puede hacerse del aparato *Electra* es el de haber sido premiado con *medalla de oro* en la Exposición de Higiene de Frankfurt (Marzo de 1900) y el de haberse realizado ya aquí muchas ventas. En la actualidad hay 3 pedidos hechos, de modo que dentro breves días habrá ya en Palma 8 máquinas.

El aparato *Electra* no puede dañarse á nadie y como está construido para uso familiar, dando instrucciones puede aplicárselo cualquiera, teniendo en su propio domicilio el médico y el farmacéutico.

Quien sufre, pues, es porque quiere: todas las enfermedades re-vividas, las del estómago, hígado, riñones, bronquiales y pulmónes, las de la matriz, la impotencia, esterilidad y en una palabra todo lo que representa un desorden ó desarreglo orgánico ó funcional se re-guiza bajo la acción de la corriente del aparato *Electra*. Quien lo duda puede probarlo antes de efectuar compra. Esta es la mejor garantía que puede ofrecerse.

Las madres que crían y tier en poca ó mala leche, no tendrán que buscar nodriza si se galvanizan sus pechos, porque la electricidad ejerce una gran influencia sobre la glándula mamaria y excita extraordinariamente su funcionamiento ó segregación.

Para informes al representante de dichos aparatos, Misión, 13, entresuelo. - Horas de despacho de 9 á 1.

Cajas de madera

Están á la venta de diferentes tamaños á precios baratísimos en la imprenta de este periódico.

Gemeles para Teatro

Surtido espléndido y económico
AL LENTE DE ORO

25-Brossa-25

Gafas, lentes y composuras

El Arte de los Encajes

Un año 7 pesetas.

La Mariposa

Un año 4 pesetas.

París Alegre

Revista quincenal ilustrada con fotografías del natural. Precio 0'20 céntimos número.

Pluma y Lapiz

Revista literaria hispano-americana. Suscripción: 6 pias. semestre número suelto 0'20 cta.

La Guirnalda y La Bordadora

1ª edición de lujo 20 pias. al año. 2ª edición sencilla 15 pias. al año.

El Cofrecito de Labores

Un año 15 pesetas

La Perla Artística

Un año 12 pesetas.

El Bordado Económico Español

Se venden y admiten suscripciones en la calle de Palacio 2 y 4 y plaza de Cort 12. Un año 7'50 pesetas.

Agencia Serra Publicidad
21-Luz-21

ANUNCIOS MORTUORIOS
"A MITAD DE PRECIO"
Dos columnas en 2.ª página 12 pias.
25 por 100 descuento á los suscriptores.
Admitense para La Tarde, Diario de Mallorca y Diario de Palma hasta la una del día.
Única casa que puede admitirlos

Agencia Serra Publicidad
21-Luz-21